

DIARIO DE BADAJOZ

DEL SABADO 22 DE ABRIL DE 1809.

*San Sotero y San Cayo Ps. y Ma.*

---

*Gerona 22 de Marzo.*

El día 13 atacó al enemigo situado en Bârcara en número de 19 infantes, incluidos algunos caballos, el Comandante Don Esteban Llovera con 300 hombres de las compañías de Don Francisco Rovira. Conociendo el Comandante frances que eran inútiles sus esfuerzos, se retiró despues de un choque muy vivo, dexando en el campo, ademas de tres muertos, y entre ellos un oficial, un Ayudante y otros soldados, que heridos morza'mente, murieron á poco rato de haber cesado el fuego. Tambi n fué herido en el tobillo un edecan del Comandante enemigo, y hasta 40 soldados. De nuestra parte solo tuvimos 3 heridos, entre ellos Bartolomé Xifreu, el qual, despues de herido en el brazo, tuvo espíritu para arrancarse la bala, cargar con ella su fusil, y volverla al enemigo.

*Cádiz 28 de Marzo.*

Don Ramon de Loyzaga ha recibido la siguiente noticia traida por el bergantín español Continencia que ha entrado ayer en este puerto. = Ha habido cartas de México, y se da por muy cierto, que habiendo ido el Gene-

ral Savary, quien tantas veces engaño á nuestro amado Rey Fernando para llevarlo á Bayona, á entrar desde la América del norte por la Proviacia de Texa, fué descubierto por un soldado; y al tiempo de irle este á echar la mano para prenderle (pues iba de incógnito) quiso hacer resistencia echando mano á la espada: entónces el soldado le dió un bofetón, haciéndole saltar tres dientes. Se halla preso en México, y es regular se le hayan cogido las instrucciones, y que de consiguiente sean descubiertos algunos traidores partidarios de los franceses.

*Tortosa 1 de Abril.*

Los franceses, segun las apariencias, quieren abandonar á Barcelona, y han tomado la direccion sus tropas de Vanguardia ácia Moncada, camino de Gerona y Vich; segun los varios sugetos que salen de aquella Ciudad esclava, quitan los cañones de Monjuich, y desbaratan todo lo que pueden, con ánimo de destruirlo todo para escapar. Nuestras tropas salieron de Tarragona para ocupar á Villafranca.

Aquí está la division del Marques de Lazan, que la manda el General Blake; por esta parte de Aragon los franceses se marchan ácia Zaragoza. Dios quiera que sea para no volver.

*Valencia 4 de Abril.*

Sabemos que la plaza de Mequinenza, atacada cinco veces por los enemigos, los ha rechazado completamente con mucho escarmiento, á pesar de la poca tropa que forma su guarnición.

Los paisanos de las inmediaciones de Morella se han adquirido el respeto de los franceses, porque en varios choques han logrado muchas vent. j. s. sobre estos foragidos.

*Córdoba 11 de Abril.*

Hemos tenido las noticias mas lisongeras: en breve,

desplegados nuestros recursos patrióticos, experimentaremos los mejores resultados. En los días 9 y 10 han pasado por esta Ciudad con direccion al ejército de Extremadura 82376 hombres con ocho piezas de artillería: de ellos 22623 son de caballería, y 59753 de infantería. Esta Junta Superior siempre atenta á enjugar las lágrimas de los que cooperan á nuestra defensa, ha señalado dos reales diarios á Rafaela Morales, viuda con siete hijos que sirven actualmente en nuestros ejércitos; y otros dos á Maria del Rio, también viuda con seis hijos en el mismo interesante destino.

*Badajoz 22 de Abril.*

*Concluye el discurso del número anterior.*

Enhorabuena que nuestro defecto diese lugar al infame favorito de los Reyes pasados á que llevase á la Nación entera hasta la pobreza; pero nuestro sufrimiento nos hace ir, sin comer en días enteros y sin dormir, siempre que es necesario, con el mayor placer á buscar al enemigo, rotos y desnudos, y las ideas de este malvado de nada han servido para que consiga el Corzo sus fines. Es cierto que la Nación estaba dormida mientras que se apoderaban de nuestras plazas y de la Capital; pero al valor español no sirve de obstáculo la supercheria, quando se ha desengañado y ve que es necesario oponer la fuerza. ¿Qué Nación con 400000 hombres armados, 18 millones sobrantes, y un millón de fusiles habria insultado á Napoleon en los términos que lo ha hecho la España? Y quando? ¡oh virtud! Quando ni tenia un soldado, ni un real, ni un fusil, ni donde sacarlo. ¿Pero fué esto obstáculo para obrar con energía, para levantar soldados, para libertar la Capital, y aprisionar ó matar los tres cuartos partes de nuestros enemigos? No señor, antes por el contrario, no concluyó con ellos, y entró la guerra en el corazón de la Francia por su confianza.

No había español que no creyese que toda la Francia era poco para una provincia nuestra: no había uno que no mirase ya á Fernando en España; y si se ha de decir la verdad, aun se dolía la Nación entera de estos asesinatos, incendiarios, ladrones y hereges. Pero si esta confianza ha sido causa de que nuevos exércitos ocupen la España, de que nos asolen de nuevo, y de que les hayamos derrotado treinta ó quarenta mil hombres menes, ¿será por ventura esto un daño para nosotros? Yo conceptúo que no. Nunca está mas cerca el tirano de su pérdida que quando nos lleve al último extremo. Acaso si por un raro accidente el enemigo se apoderase de casi toda la España, cree que la última batalla se dará con ménos de quinientos mil hombres? ¿Acaso apoderándose de España se apodera de los Españoles? Se parecen en nada estos á los franceses? Estos les ganan en astucia; pero no en otra cosa, ni en ninguna de sus virtudes se puede formar paralelo.

La España no tendrá jamas hombres intrigantes; pero en pago nunca le faltarán Aragoneses. Si tuviese lo uno, careceria de lo otro. El valor siempre está reñido con el engaño, y siempre el hombre de ánimo se ha reído de los embusteros bocones.

Oid, franceses y nacionales apóstatas: este Reyno con el tiempo podria dexar de ser Español; pero nunca será frances (aunque todo el mundo hiciese liga para ello). Los corazones todos han jurado odio hasta al nombre frances, y jamás, jamás se les borrarán las falsedades, las intrigas, y las crueldades sobre que ha recaido el juramento. La Nación entera repite mi voz, y este grito debe ir á parar á los corazones de los hombres tímidos, y aun alucinados, que la envidia, la codicia ó ignorancia les pueda hacer creer otra cosa. ¡Quiera Dios que les sirva de leccion, y no llegarán con el tiempo á servir de espectáculo á los honrados Españoles que su buena fe les impide aun el conocerlos

A. A. G.

CON SUPERIOR PERMISO.

Ayuntamiento de Madrid.